



CARSOC-IRSC

Contacts



carsocasbl@yahoo.com
carsoc@changecongordc.org



+243 815 733 053
+1 (514) 243 2751

avenue Tombalbaye, Gombe,
Kinshasa, R.D. Congo

CP 10017 Longueuil, CP Curé-Poirier,
Québec J4K 0B3 Canada



**Centre d'Appui au Renforcement
de la Société Civile et la Bonne
Gouvernance en R.D. Congo**

**Institut pour la Reconstruction
de la Société Congolaise**

**PROGRAMME PAIX DURABLE À L'EST
DE LA R.D. CONGO (PROPAD)**

**UN NOUVEAU PARADIGME POUR LA PAIX
DURABLE DANS LA RÉGION DES GRANDS LACS**

**PROJET « DEBATS CITOYENS POUR LA PAIX
DURABLE DANS LES GRANDS LACS »**

Durée : 2026 – 2030

www.changecongordc.org

1. Le CARSOC, en partenariat avec l’Institut pour la Reconstruction de la Société Congolaise (IRSC), propose un nouveau paradigme pour construire une paix durable à l’Est de la RDC, particulièrement aux Kivu, victime des conflits armés depuis près de trois décennies impliquant activement des pays voisins soit comme auteurs et acteurs, soit comme soutiens décisifs des acteurs locaux. Ce paradigme est fondé sur l’impératif de promouvoir l’acceptation mutuelle et le bien-vivre ensemble entre les habitants et les dirigeants des pays de la région des Grands Lacs, dont principalement le Rwanda et le Burundi, en renforçant leur consensus sur les questions des territoires, populations, et richesses qui constituent les causes profondes des conflits à répétition.

2. Car, la seule intégration économique régionale comme solution à ces conflits par le partage des richesses (cas de la Communauté Économique des Pays de Grands Lacs -CEPGL) a échoué dans le passé parce qu’elle ignorait les deux autres dimensions : territoires et populations. C'est aussi dans ce sens qu'il faut comprendre la prise de la ville d'Uvira par l'ACF/M23, proxy du Rwanda, au lendemain de la signature à Washington le 04 décembre 2025, sous l’égide du Président Donald Trump, de l’Accord de paix RDC-Rwanda et surtout du Cadre d’intégration économique régionale dont le Rwanda serait le plus grand bénéficiaire économiquement.

3. Il est également raisonnable de considérer que, étant donné les besoins actuels et futurs du Rwanda tout comme du Burundi (découlant de leur exigüité, pauvreté et surpopulation) qui les positionnent stratégiquement en menaces permanentes pour la sécurité de la RDC, la paix durable interviendrait si ces trois pays parvenaient à s'intégrer dans un espace territorial, populationnel et étatique commun pour leur développement mutuel et harmonieux. Il est prévisible qu'une telle perspective se réalise tôt ou tard, probablement par la force lorsque la RDC en sera capable (pour éloigner cette menace et peut-être pour venger les humiliations subies durant les trois dernières décennies). Le Rwanda, qui aujourd’hui détient la supériorité militaire entre les trois pays, n'ignore guère cette perspective et devrait rationnellement s'y préparer davantage.

4. Le nouveau paradigme pour une paix durable dans les Grands Lacs cherche à éviter cette issue. En outre, ce paradigme pourrait éloigner, d'un côté, les craintes de balkanisation de la RDC exprimées par les Congolais et, de l'autre côté, les prétentions territoriales du Rwanda sur les Kivu.

5. La question suivante sous-tend le nouveau paradigme et va servir à interroger, sinon à catalyser, les (pré)dispositions des uns et des autres à s’accepter mutuellement et à bien-vivre ensemble :

« Qu'est-ce qu'une citoyenneté commune dans une fédération ou confédération intégrant (les provinces de) la RDC, le Rwanda et le Burundi pourrait apporter comme bénéfices pour tous et chacun de ces trois pays actuels? ».

6. La vulgarisation de ce paradigme partant de la question ci-dessus vise à faire émerger des débats solides pour créer les bases de son acceptation par les sociétés civiles de ces trois pays, à commencer par celle de la RDC qui se trouve être la première victime des conflits. Il est à espérer que ces débats remonteront ensuite (ou en parallèle) au niveau des acteurs politiques de ces pays respectifs. La promotion de ces débats au sein de la communauté internationale constitue également un objectif de premier plan.

7. Le document - synthèse (téléchargeable sur www.changecongordc.org) qui expose ce paradigme a déjà été partagé :

- a. À plusieurs députés nationaux et sénateurs congolais;
- b. À certains acteurs majeurs de la société civile congolaise, dont les dirigeants des deux grandes églises de la RDC (catholique et protestante) ainsi qu’au Secrétariat Technique du « Pacte social pour la paix et le bien-vivre ensemble en RDC et dans les Grands Lacs », afin que le document fasse l’objet des débats dans le cadre du dialogue inclusif à venir;
- c. À certaines organisations internationales œuvrant dans le domaine de la promotion de la paix dans le monde.

8. Le Projet « Débats citoyens pour la Paix dans les Grands Lacs » va consister à faire émerger, généraliser et inscrire dans la durée (2026-2030) les débats sur ce nouveau paradigme de paix auprès des membres des sociétés civiles (individus et organisations, paysans et universitaires) et politiques de la RDC, du Rwanda et du Burundi, ainsi qu'auprès des membres de leurs diaspora respectifs à travers le monde.



DRC Control
Rebel Control

